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10年前，我在石家庄上学时，因为学校社团招募学生穿汉服跳舞
而正式“入坑”。我之前很喜欢南方越剧，当穿着唐制齐胸起舞时，最
直观的感觉就是“不由自主地端庄起来”。回到天津工作以后，和天津
同袍们一起参加了各种端午祭、中秋祭月、七夕乞巧以及花朝节、汉服
节等各种活动；穿着各种形制的衣裙甲胄，学了射箭、点茶等；当过汉
服模特、参加汉服比赛，还在幼儿园里讲述汉服知识……可以说，和汉
服有关的方方面面，几乎都参与过、体验过。

我属于汉服圈里的“古墓派”，喜欢的汉服大多是正统形制，汉服
的交领、襦裙在很多场合中并不违和。于是，一些同事也从看“奇装异
服”到了解后逐渐喜欢起来，今年，我已经带着大家在单位的国庆节活
动中一起穿着汉服跳舞了。今年汉服节天津巡游，5岁半的儿子第一
次穿汉服和我一起“炸街”。他就很喜欢和我一起参加各种汉服活动，
他投壶的技术比我都好，十投七中。以前，他问过我各种漂亮的衣服

“是什么”，我说，这是我们祖先穿过的“汉服”，他还不明白具体意思，但
是已经能通过穿汉服、玩传统游戏，感受到传统文化有意思之处了。

天津“同袍”讲述自己的汉服故事

因衣冠得欢乐为传承引流量

每一位汉服爱好者，都在接触汉
服以后找到了自己的兴趣点，甚至有
“袍子”因此成为了与汉服相关的从业
者。20年的时间里，对于汉服的喜
好、审美、研究以及产业，都出现了巨
大的变化。“始自衣冠，达于博远”——
每一位汉服爱好者、从业者，正是传统
文化的传承人、时尚国风的推动者，他
们的生活也因此更加多彩。

很多人不相信，我当初觉得自己颜值、身材不够理想，而汉服可以
把身材掩饰得很好，4年前刚一接触，就喜欢上了这个充满包容性的汉
服。穿着穿着，开始主动探寻它的各种形制以及所承载的文化。

我考取了SSI国际美人鱼潜水教练、自由潜水员Level1、浮潜教资
质，还成为身材管理师，这些多少都和喜欢汉服有些关系。同时，作为
水下舞蹈演员，在2021年时，我把美人鱼潜水运动和汉服结合，自己搭
配服装，让中式文化和西式运动（潜水运动主要是160年前英国人开始
的水下运动）碰撞出别样的火花。在水下时，汉服的大袖结合美人鱼
的鱼尾，虽然技术难度比较高，但效果很美，我觉得自己在感受“丽人
兮窈窕，羽衣兮飞逸”时，也让汉服出圈儿，让更多不同的人群能从更
多角度欣赏到汉服的绚丽多姿。

我同时也是一个“旅行博主”，从天津出发，把中华传统文化和中国
各地的名胜古迹、旅游景点的推介相结合。尤其今年，我受邀参加了全
国不少地区的文旅活动，从中接触到当地的风情民俗，这些都是中华传
统文化在新时期的魅力所在，汉服文化就是最时尚的国潮。

墨川 天津知名汉服文化推广者汉服主持人、妆造师

穿着翻领袍直裾袍 与李白屈原共情

今年上半年，我去泰安找一位朋友玩，结果当地正在举办一个全
国性的汉服模特大赛的海选，在朋友的“怂恿”之下，我也报了名。既
然参加，就认真对待，一路走过来，也冲到了总决赛。

现在的汉服模特比赛，真是从细节处比拼综合表现：身材、气质、
仪态、表情、动作、台风、气场……“有礼仪之大，故称夏；有服章之美，
谓之华”。这一次全国比赛，也让我再次感受到华夏思想、传统文化对
于“礼”的诠释和身体力行，它是以品德和秩序展现了文明和文化。

赛场上的花团锦簇，是幕后对于自身综合素质的不断自我上进要
求。比赛中，我准备了唐制联珠翼马纹织锦圆领翻领袍和马山楚墓复
原战国直裾袍，穿上的是衣服，展现的是文化气质——知道我在台上
的感受吗，仿佛才与长安三万里的李太白把酒言欢，又和上下求索的
屈原大夫唏嘘时光，脑子里背诵过的文字与宇宙星海一样璀璨，大约
那时，我因汉服，今古共情。

南开大学洛神华引汉服社可以说是我自己一个人拉扯起来的。
出于个人对汉服的热爱，在上大学之前我就很想加入汉服社，但中学
里并没有，我就萌生了自己成立一个社团的想法。

2021年，我拿到大学社团成立指南发现，需要至少20人才能发
起，而我在的学校并没有看到很多人身着汉服。我把身边关系好、有
兴趣的朋友都拉进一个群里，请大家帮忙在各种平台上进行宣传。
去年，直接迎来“爆炸式增长”，现在已经有100多位成员啦。

大家来自各个校区和学院，因此获得了很多参与学校活动的机
会。比如参与了两次计算机学院的迎新晚会，走秀不用审核直接压
轴；受邀参与了“有意思青年”义卖活动进行展演等。同时，我也为社
团争取到了校外的合作，如今年全国汉服模特大赛天津赛区合作社
团，以及天津·梦·大华国韵电竞文化节&第一工人文化宫联名活动，
在越来越多的活动中，作为青年学生展现我们理解的传统文化，我特
别有成就感。

在汉服同袍的圈子里，有一句让人感慨万千的话：“当年披着床单
的孩子们长大了。”作为“90后”的我，同样也是这群孩子中的一员。从
小就对古代文学和影视作品里展现的古代礼仪着迷不已，对剧中那些
身着华服美衣和威武甲胄的历史人物充满向往。

后来我了解到，那叫做汉服，是我们汉民族传统服饰的简称。但我
无法真切地感受到传统汉服的华美与传统礼仪的庄严。我2019年在天
大“海棠节”上遇到了礼录斋团队，是提高了我对传统汉服和传统礼仪文
化认知的大家庭。“纸上得来终觉浅，绝知此事要躬行”，自加入团队以
来，感受到大家并不满足于简单的汉服游园集会拍照，而是要让汉服“活
过来”，于是，我们以传统礼仪复原为载体，身着统一朝代的汉服通过演
礼进行现场展示，向大众解说服饰和礼仪的含义，从而推广汉服和其所
包含的文化内涵。武备项目的推出，一方面源于团队伙伴对《纪效新书》
等古代军事著作的研究，另一方面，是源于武备军阵后所蕴含的精神。无
论是传统礼仪复原的展示，还是甲胄战阵的武备展演，这些活动都在团队
和大众中产生了积极的反响。在参与实践的过程中，我也被深深地触动，
更加坚定了对汉服和传统礼仪文化的热爱与推崇。

2018年，我正式“入坑”。那一年，也是共青团中央在微博宣布，
将每年的农历三月初三定为“中国华服日”。

我现在是在济南读研究生，在天津体育学院读本科时，我曾15
天换一个妆造拍摄，走遍学校每一个角落，几乎凑齐了二十四节气
汉服照。我常拉着小姐妹穿着汉服去水上公园等地方游玩，自由自
在自得其乐。在一些可以外出旅游的日子里，我都会带着汉服。在
甘西线旅行时，我特意准备“飞天”造型的汉服——敦煌壁画可是源
头啊。旅行团里的阿姨们都会帮我拍摄，在月牙泉，一位退休的大
叔义务帮我拍摄全程，他说：“更多人会通过你的形象，最直观地看到
咱们中华文化中的美丽与浪漫。”真是Q到我了。

秦淮河的元宵灯会、济南的上巳节庆典、鼓浪屿的迤逦海岛、崂
山的人间仙境、常州的国风大典……今年每到一地，我每天出行的
汉服都不一样。箱子里装着六七套汉服，我连日常服装都准备得少
了。下一站去哪？没有计划，咱们国家美丽的地方太多啦。
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墨歆 汉服文化产业从业者

披着床单的孩子 穿甲胄武备展演

不可谖兮 体育专业在读研究生

穿着汉服去旅行 打卡美丽中国

元玖 知名汉服形象大使、SSI国际美人鱼潜水教练

美人鱼舒展大袖 极致的美吸引更多人

风引寒河 南开大学汉服社社长

中学没有汉服社 大学自己建一个

南萧“古墓派”汉服爱好者职员

与同事汉服共舞 带儿子汉服“炸街”

风引寒河和社团成员们为海
河教育园区毕业季拍摄宣传照。

元玖的水下美人鱼穿着大袖元玖的水下美人鱼穿着大袖，，飘逸若仙飘逸若仙。。

墨歆在活动中展示中华甲
胄之势。

不可谖兮穿着汉服打卡秦
淮河元宵灯会。

墨川穿的是复原战国直裾袍。

南萧带着5岁半的儿子，一
起穿汉服巡游。 摄影张继明
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